

En toda España. . . 150 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza de
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MANÓN

Año XXIV.

Madrid, martes 29 de agosto de 1916

Núm. 13.011.

¿Mancomunidad menorquina?

De unos proyectos, puramente económicos, presentados para solventar la crisis que atraviesa nuestra hacienda provincial, se ha ido a la idea de la Mancomunidad Balear; de esa idea ha nacido, calladamente, en la asamblea de Ayuntamientos celebrada ha un par de meses en Mercadal, la de la Mancomunidad menorquina.

Una vez más se ha de alabar al diputado provincial que suscitó las antedichas cuestiones; únicamente promoviendo esta clase de problemas se llega a conocer el pensamiento de las entidades administrativas, políticas, industriales y comerciales y se produce el efecto consolador de un país que piensa y cuyos hombres estudian las cuestiones que afectan a su vida social.

Si de mí dependiera, si mis facultades y mi personalidad fueran lo suficientemente relevantes para interferir a la opinión pública, yo dedicaría el esfuerzo de mi pluma, a remover los fondos de esa sociedad inerte, a despertar ese cuerpo latente, a promover una lucha continua de los hombres con sus ideas. Que no hay nada tan fecundo y tan provechoso para los pueblos libres y conscientes como esas luchas intelectuales donde cual hoja de acero en el combate, fulgura triunfante el pensamiento.

Alabemos, pues, todo acto que suscite polémica y haga andar la máquina del cerebro humano. Y, en nuestro caso particular, alabemos esos proyectos presentados al estudio de la Diputación, que han dado lugar a que la opinión isleña, y sobre todo la opinión menorquina, se manifieste en un sentido u otro.

Como consecuencia, ha brotado la idea, inconsistente y vaga aún, de la Mancomunidad menorquina. Yo creo que no se aplica bien esta palabra: Mancomunidad. Ella significa en el lenguaje político español: unión de provincias, unión de comarcas que tienen intereses económicos o políticos idénticos para realizar una obra común; como ya dijimos en otra ocasión, puede haber en la península la mancomunidad catalana, y la aragonesa, y la castellana... En Baleares, con un carácter algo distinto de las mancomunidades peninsulares, puede existir este organismo, como lazo de unión entre los organismos de cada isla, a los cuales fortifica garantizando su respectiva personalidad independiente de las demás.

Pero, ello presupone la descentralización administrativa de las islas entre sí; de no ser así, la mancomunidad representaría lo que actualmente representa la Diputación con mayores atribuciones, y tal cosa no resuelve la cuestión.

El problema previo, por tanto, es el de la descentralización administrativa de las islas entre sí. Y éste creo que es el plano en que se ha de colocar la cuestión planteada primero por el diario republicano de esa localidad y ahora, más recientemente, por una pequeña hoja impresa que aparece en Ciudadela. El señor Llansó halló la expresión más apropiada a este concepto; es

la de cabildo isleño. Fundados estos cabildos, que garantizan la independencia mutua de las tres islas, se va a la Mancomunidad como medio de fortalecimiento y para tener un lazo de unión en lo que atañe a los asuntos comunes a todas o a una parte de las islas. Mas, todo eso no lo han de hacer los políticos manejando los hilos de los comités; eso lo ha de efectuar el pueblo, mediante una asamblea o plebiscito, o aprovechando la ocasión de unas elecciones.

En el mundo va ganando terreno el principio de la libertad de los pueblos, el principio llamado de las nacionalidades: independencia del municipio dentro la región o comarca natural; independencia de la región dentro la nacionalidad; independencia de la nacionalidad dentro la federación; independencia de los Estados federados dentro la Confederación. En resumidas cuentas, el problema final de la política es el de la justa ponderación entre el poder central y los regionales.

Y se exige para acordar el derecho a la reparación — administrativa o política — que sea el pueblo unánime quien lo pida, no los literatos ni los jefes políticos solamente. Tal es la obra de vulgarización de los mencionados principios, de propaganda autonomista, de excitación del interés público por esas cuestiones transcendentales, que, a mi juicio, deben llevar a cabo, sin máscaras, a cara descubierta, con el valor de las propias acciones, los publicistas menorquines.

JUAN ESTELRICH

Mallorca, agosto 1916.

¿QUIERE USTED CONSERVAR SIEMPRE LA TINTA FRESCA? Use el tintero SENGBUSCH

ANOTACIONES

España y la paz

Desde los comienzos de la guerra no faltan españoles que, llevados de un ingenuo optimismo patriótico, creen que nuestro país será el llamado en primer término a pronunciar la palabra paz y a correr de campamento en campamento, trepidando el ramo de olivo. De ello ha vuelto a hablarse ahora por otros motivos. A generalizar esta ilusión contribuyó también alguno de nuestros gobernantes que, como el señor Dato, se complacían en fantasear cuadros idílicos para esa hora suprema, en aludir a nuestra futura intervención y en señalar el brillante papel que España había de representar dando albergue al gran congreso o asamblea constituyente de la nueva Europa. De tan luminosa perspectiva formaban parte el prestigio que España habría de sacar de sus buenos oficios, alternando con las mayores potencias y habiéndolas puesto en contacto amistoso, no menos que la seguridad — implícita en esta función de medianera afortunada, — de que no le alcanzaría menoscabo alguno, ni en su territorio, ni en su independencia espiritual, ni en su expansión económica, ni en sus intereses y derechos espectantes, cuando llegase la hora temida, — la hora tremenda.

De fácil contagio son las ilusiones, y ésta no ha dejado de producirlo, aunque en forma puramente superficial. Sabido es cuánto halaga a las gentes todo anuncio de venturas y bienandanzas, siempre que ellas no deban tener por precio y condición el esfuerzo, el sacrificio, la tenacidad o el estudio. Bastó que la especie fuese echada a volar y que la recogerían los reporteros en sus diarias informaciones, para que tomase cuerpo y valor de realidad en muchas personas que no juzgan por sí mismas ni someten al más ligero examen las posibilidades de las cosas, la objetividad que nos rodea, el verdadero origen de la prosperidad y lustre de los pue-

blos. Todavía hay quien pregunta por ahí: ¿qué le parece a usted? ¿cuándo intervenimos? Y es que tan excelentes señores no se dan cuenta de lo que dicen ni de lo que les han dicho. No han tratado de discernir la complejidad del problema, las dificultades de su ejecución, los medios que se requieren para abordarlo y, en su fin, toda la mecánica de esas graves y profundas cuestiones.

¿Tan imposible es que España asuma ese papel — se dirá por ventura — ni tan disparatada que aspire a asumirlo? No. España podría asumir ese papel, podría aspirar a asumirlo. Más aún: es natural que aspirase a ello por honor, por conveniencia, incluso por derecho de antigüedad y jerarquía entre los demás neutrals de Europa que quisieran disputárselo. Pero no basta el legítimo deseo, ni la buena intención, ni la jerarquía histórica, ni el mero aparato oficial y decorativo. En nuestra época no prevalecen ya los títulos de herencia sino a condición de que vengan refrendados por la capacidad y la eficacia. Y si España ambicionó realmente la noble función de pacificadora del mundo y se propuso merecerla, debió empezar por esa previa capacitación que le asegurase también esa eficacia.

Hay que decir la verdad y, sobre todo, hay que aprovechar momentos como éste para decirlo, desentrañando la severa lección que late en las cosas. Para semejantes empeños se requiere algo más que un pasado glorioso, unas viejas carrozas de carey, unos lacayos a la Federica, unos correos de gabinete de presentación irreprochable. No se saltó del paso con sólo poseer los elementos materiales de la ostentación nacional o la nómina subalterna de los séquitos y las comarquesas. Una capital llena de atractivos, un palacio soberbio para los conferenciantes, un salón de oro para las sesiones, si tanto se quiere, marcó indispensable para ese gran cuadro de historia, pero solamente un marco, cuya riqueza más había de afrentar que realzar el fondo, o la vaciedad del fondo, que en él se hallaría. Y este es el asunto: el

fondo. Porque hay que suponer que quienes ambicionan para su patria aquella mediación gloriosa, no será pensando que todo se reduce a un problema de confort para dejar satisfechos a los invitados ni reservándose el anticipo las modestas atribuciones y servicios de un maestrales.

Pues bien: como no se trataría de un hospedaje más o menos complicado, ni de un puro ceremonial, ni de un alarde de cortesías; como el verdadero asunto no radica en el desarrollo ulterior y público sino en el trámite reservado, y en la exploración y concierto previo de voluntades y en la discreción y seguridad de sí mismos indispensables para conducirlo hasta el fin, sin levantar suspicacia alguna y saliendo indemnes de una prueba tan arriesgada; y como todo esto es una dificultísima operación, un vasto conjunto de operaciones políticas, técnicas en gran parte y de la índole más delicada y escrupulosa, — para aceptar, y emprender y afrontar, y reclamar todo esto, se requieren también medios correlativos que pueden resumirse en dos palabras: autoridad y competencia. Autoridad, en los gobiernos, que justifique la pretensión y garantice la pureza de los móviles y la seriedad de los propósitos; competencia que asegure su correcta ejecución, el dominio de cada especialidad, la preparación metódica en el personal agente y la orientación reflexiva en el espíritu público.

¿Se posee todo esto? ¿Se ha procurado algo de esto desde que empezó la guerra y comenzaron a tener curso aquellas ambiciones? ¿Es posible improvisarlo todavía, antes de la última jornada? He aquí lo que deben meditar los españoles a quienes seduce el fácil enunciado de una España mediadora y conciliadora de los ilustres pueblos que actualmente se despedazan, como jamás había ocurrido sobre la tierra. Tema es este mejor para entregado al sentir íntimo y al fallo de conciencia de cada cual, que para dilucidado en contienda pública; mas no por vanos respetos hay que prescindir de una somera indicación que ayude a la respuesta.

Esperóse de esta guerra monstruo como se había esperado del desastre colonial, un sacudimiento que despertara al país y modificara todos sus métodos. Ahora o nunca, se dijo en 1914 como se había clamado en 1898. Y los gobiernos, los partidos, la oligarquía usufructuaria de todos los rendimientos directos o indirectos del poder, el país mismo con su mortal somnolencia, parecen haber contestado: «Ni ahora ni entonces. Nunca. No ha lugar; no lo hubo entonces; no lo habrá nunca. Somos y queremos ser incorregibles; morir en la impenitencia es nuestro auspicio». Y de esta suerte vimos que cuando en todos los países de Europa, agitados por el aura divina del patriotismo, se formaban concentraciones supremas, se sacaba de la obscuridad o del retiro de todas las capacidades y energías arrinconadas por la mala política, se ponían a tributo talentos, virtudes, potencias de trabajo, elementos de organización y dirección hasta entonces inéditos o postergados injustamente, y con ellos se formaban o robustecían el menos mediante su apoyo y solidaridad, gabinetes verdaderamente nacionales, verdaderamente selectos, verdaderamente henchidos de autoridad, — de esa infalsificable autoridad que es compenetración de la soberanía recogida abajo con el carácter y la competencia de los elegidos; — mientras ocurría todo esto, vimos que España persistía más que nunca en su sistema de selección al revés y de crónica champucería.

Para tener fe en esa misión que podría enorgullecernos y realizarnos a los ojos del mundo, para no temer que, aceptada o requerida imprudentemente, fuese ocasión de descrédito o de fracaso mortal, hubiéramos de ver que ahora mismo, instantáneamente, ya que no en 1914, los hombres directores, los partidos que les siguen y la prensa que con ellos mantiene la ficción de una vida pública a la moderna, retractan sus opiniones y su actuación de medio siglo y se transforman tan radicalmente que no quede en ellos un átomo de su antigua substancia; hubiéramos de olvidar que en esos dos años últimos; y

un tanto alarmada de visita tan extraña, y aguardó a que volviera Madge de acompañarlo.

— Valor! valor! noble señorita! Cree que van a lucir mejores días para nosotros.

El honrado visador que he llevado a presencia de vuestro padre, viene a darle una nueva provechosa. Es un mozo singular ese Robin!

No recordáis cómo evitó que quemaran nuestra casa?

— Qué! conoces a ese hombre? Quién es y que hace?

Madge respondió halgo desconcertada:

— A la verdad, que no sé decirlo. Pero la a e muy pocos días que está en la vecindad y ya todo el mundo le atiende y estima.

Mientras Sibyll y Madge hablaban así, el farastero que había cerrado la puerta de la habitación del sabio, contempló a éste durante unos momentos con penetrante mirada y al fin le dijo:

— La última vez que nos vimos, Adam Warner, llevábamnos un traje de colegio.

— ¡Árame bien.

— A fe mía, contestó Adam con tristeza, que nos os reconoces y que me cuesta creer que a años e udado juntos cuando veo mis cabellos grises y oigo que me llaman viejo y os veo a vos en la fuerza de la edad.

— Y sin embargo, no hay más que dos años de diferencia entre nosotros.

— Veamos! No te acuerdas de aquel tiempo en que ya fijabas tus ojos en los indescifrables libros latinos y griegos, que había un muchacho revoltoso, inquieto, llamado Roberto Hilliard, que acabó por ser arrojado de aquella sociedad infantil, como más tarde debía serlo de la sociedad de los hombres, porque siempre he excitado al más débil a resistir al fuerte.

— Ah! exclamó Adam con la fisonomía radiante de alegría, eres tú? Aquel muchacho endiabrado, batallador, malis-

necian y burlaban, cuando el hambre dentro y los ultrajes fuera, eran mi sola recompensa. Y eso lo he hecho porque siempre os he creído un hombre dulce y bueno, aunque loco o poco menos. Pero robar ahora a esa niña! Dijo que muera de hambre y desesperación! Mirad en torno, mirad! Aún recuerdo esta cámara cuando la heredasteis de vuestro padre, Santos del cielo! Aquí había una buena cama cubierta de damasco; de las paredes pendían tapicerías de flandes que había dado a mi ama la reina Margarita. Y ahora mirad en qué estado habéis puesto a vuestra hija.

— Paz, Madge, paz, exclamó Sibyll, mientras Warner turbado por la intervención de la vieja criada, lanzaba de cuando en cuando suspiros entrecortados.

— No, no me callaré, replicó la vieja. No contento con haber gastado cuanto teniais, ahora venis a coger a Sibyll lo que ha ganado con su trabajo; y todo para qué? para que los vecinos pongan fuego a la casa de vuestros padres y para que los chiq illos...

— Calla, mujer, calla, exclamó Warner con voz de trueno.

Y diciendo estas palabras, tuvo un gesto tan imponente, que Madge se sintió desmontada y no tuvo más remedio que alejarse cojeando y haciendo un gesto de compasión para la pobre Sibyll.

Warner quedó algunos momentos silencioso; pero cuando oyó que su hija le decía con voz sofocada por las lágrimas:

— Padre mío, no hagáis caso de lo que acaba de decirnos Madge. Tomad este oro. Tomadlo para ganar más con él.

— O! no, perdona a tu bárbaro padre, Sibyll, hija mía! Pobre niña, pobre niña, continuó, acariciándola. Tan débil, tan delicada. O! mi vida ha sido una maldición para todos aquéllos que he querido!

— No digáis tal, padre mío; pues me destruíais el corazón. Tomad este oro e id a comprar lo que os haga falta, e para no exponeros a ser insultado, yo misma iré, si me decis lo que he de hacer.







Lluvias en el canal de la Mancha y Cantábrico Norte. Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN. DIA 23 DE AGOSTO DE 1916

Presión barométrica. 760.3. Dirección del viento. N. W. Fuerza del viento. Ventolina. Estado del cielo. Casi despejado. Estado del mar. Liana.

MAHÓN

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente del de San Esteban de Pravia, con cargamento de carbón para el consumo de la flota de «La Armita», el vapor de la misma compañía, «Menorquina».

A poco de llegar el citado buque, han empezado a circular rumores de que había sido torpedeado por un submarino, haciéndose muchos y variados comentarios.

Hemos acudido a bordo del «Menorquina», donde el piloto señor Escudero, el contramaestre y el mayor domo nos han confirmado la noticia, si bien con alguna variación.

Según nos manifestaron, estando ayer a las cinco de la madrugada a unas cincuenta millas del cabo de Palos, se les apareció un submarino que les disparó cuatro cañonazos, disparándose después de un corto intervalo, otros cuatro, sin que afortunadamente, ninguno de los ocho disparos cayera en el blanco.

Inmediatamente después del último cañonazo, el submarino sumergióse rápidamente, desapareciendo, sin que apenas se vieran de ello cuestas los tripulantes del «Menorquina» que se hallaban sobre cubierta, tanta fué la actividad que desplegaron en la maniobra de inmersión.

El submarino que disparó sobre el «Menorquina» era de gran tonelaje no pudiéndose saber su nacionalidad, por no llevar bandera alguna.

Después de la desaparición del submarino el «Menorquina» prosiguió su viaje, llegando a nuestro puerto con toda felicidad, de lo que muy de veras nos congratulamos, enviando a la vez nuestro saludo a su digno capitán señor Femenias y oficiales a sus órdenes, lo mismo que a la tripulación toda.

Rumoréase que a causa de los continuos insultos de que es blanco el patrón Reñés, del guaicó «Júpiter», éste ha renunciado a proseguir las regatas, que hasta el número de once, se tenían anunciadas.

Ayer tarde frente al casino «El Centro» estuvieron dos niños a punto de ser arrollados por un automóvil. No tuvimos que lamentar una horrible desgracia, debido a la sangre fría y pericia del mecánico, quien frenó al punto, salvando a las criaturas.

Leemos en un colega de Iloiza, que éste año es verdaderamente asombrosa en aquella isla la recolección de la sal, trabajando actualmente en esta operación cerca de mil obreros.

El próximo día 1.º de septiembre se verificará el relevo de las fuerzas que componen esta guarnición, pasando el 70 a cubrir la de la Mola, Villa Carlos y Mercadal y el 63 con destino a esta ciudad.

Nos han hecho llamar la atención y en verdad es lamentable el estado en que se encuentra la acera de la calle de Hannover.

A bordo del vapor «Monte Toro» embarcó ayer para la península, la distinguida señora doña Francisca Montañez de Pascual, acompañada de su simpática hija Francisca y de su hijo el teniente de Infantería don Domingo.

En el mismo buque embarcó también el capitán de Infantería don Manuel Souza.

Desearíamos feliz viaje. Ha suspendido temporalmente su publicación el semanario que veía la

luz pública de Iloiza, titulado «El Pueblo».

Hemos tenido ocasión de ver, por cierto con buen gusto, el que por una brigada de albañiles se procede al blanqueo y recorrido general de nuestra plaza de Abastos.

Anteayer en la villa de Mercadal puso fin a su existencia, disparándose un tiro, un cabo del Regimiento número 63, de guarnición en la citada villa.

En la madrugada de hoy ha sido conducido al cuarto de detenidos, por la vigilancia nocturna, un sujeto que promovía escándalo en la vía pública.

Después de pasar breve temporada en esta, ayer embarcó para Barcelona nuestro distinguido amigo el ilustrado marino don Cayetano Tejera.

Lleve feliz viaje.

MARITIMAS

Es esperado a las primeras horas de esta tarde, procedente de Alcañón y Barcelona, el vapor correo «Mahón».

Esta tarde debe entrar en nuestras aguas el vapor correo «Ciudadela» procedente del puerto del mismo nombre, al objeto de cargar carbón para su servicio.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor correo «Monte Toro»:

Señores don Manuel Sousa; Eugenio Blanco; Juan Camps; Mateo Terri; César Fernández; Carlos Nieu-land; Pedro García Fari; Antonia Carreras; Antonia Vinent; Juan Vinent; Andrés Zamora y señora; Magdalena Pons; Juana Sintes y un menor; Antonia Gofalons; María Pascual; José Llovet; Teresa Pons; María Fanals; Margarita y María Lamartin; Rafael y Amanda Camps; Samuel Cape; Vicente y Lorenzo Pons; Jaime y Juan Oñña; Catalina Jiménez; Eugenia Zorrilla; Catalina Villalonga y un menor; Domingo Pascual; Francisca Montañez; Francisca Pascual; María Borrás; un sargento; dos guardias civiles; Antonio Pons; Andrés Canet; Pedro Gofalons; Margarita Gofalons; Nazario Cervera; José M.ª Salord, señora y un menor; José Prim; Francisco Prim y señora; José Cardona, y Juan Oñeo. — Total, 52.

Dependiente

para escritor, apto, activo e inteligente, con prácticas comerciales, versado en correspondencia y pos yendo francés se solicita.

Escribir con detalles y referencias a EL BIEN PÚBLICO, iniciales H. H.

Para alquilar

Lo están los altos del hermoso edificio de nueva construcción, situado en la calle de Santo Cristo, sin número, el que además de estar situado en el centro de la ciudad, tiene preciosas, entretenidas y amenas vistas a los mercados, a las plazas de la Pescadería, Carmen y su iglesia; al puerto, arsenal, astilleros y fondeadero de los vapores, etc. Gran terraza. Posee agua y común en cada piso así como en el 3.º, con su terraza y cocina aparte.

Su alquiler es de diez duros por piso y seis el tercero. También se alquilan los pisos por separado o en junto con alguna rebaja.

Informarán en la calle de Pi y Margall, número 110.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 agosto 1916, y el de acciones Banco Español de la Isla de Cuba n.º 13.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 29 agosto

El crimen de Nilo Sainz

Continúa despertando gran expectación entre el público el crimen cometido en la persona de don Manuel Ferrero. Los periódicos llenan columnas enteras dedicadas a este asunto, calificando e hecho de monstruoso.

Se ha practicado la autopsia del cadáver del anciano Ferrero, operación que se hizo con dificultad, debido al estado de descomposición en que se hallaba. Los médicos han asegurado que debió ser asesinado hace unos dos meses y que la herida que se le infirió le produjo la muerte instantánea.

Hoy es esperada en Madrid la familia del muerto, por cuya causa no se le ha dado sepultura a fin de que pudiera ser visto por sus deudos.

Las referencias que se tienen del Nilo dicen que hace algún tiempo había sido procesado por el Juzgado de Palencia, acusado de estafa de dos vagones cargados de abono mineral.

Esta tarde han prestado declaración ante el juez que se ha hecho cargo de este asunto el albañil que hizo el arreglo del piso de la casa de la calle de Lanuza y el dueño de la droguería en la que el Nilo compró algunos útiles y efectos.

Son esperados esta noche los procesados a los que conducen algunas parejas de la benemérita.

Ascenso del policía García

Acábase de recibir telegrama de San Sebastián en el que el Director general de seguridad ha comunicado que después de las conferencias que había celebrado con el Presidente del Gobierno señor conde de Romanones, se había acordado conceder el ascenso al empleo inmediato al policía señor García López que con su sagacidad logró el descubrimiento de este horroroso asesinato.

Más del crimen del Nilo

Se ha encontrado un expediente instruido contra Nilo Sainz en el que se dice que ha sido varias veces procesado por estafa.

La esposa de Nilo, que vive con su suegra y dos hijos de catorce y diez y seis años y el hijo Miguel que estudia el bachillerato han prestado declaración ante el juez de Miranda de Ebro, declarando que ignoraban que se hallase con Nilo su hijo Federico.

Créese que en este crimen haya cómplices, pues la llave del cuarto que el anciano Ferrero ocupaba en la posada del León, encontré en un taller de la calle Mayor cuando ya no estaban en Madrid el Nilo ni su hijo Federico.

Se han hecho entrega al Juzgado de unas cartas que el Nilo escribió al procurador señor González en las que se le pedía con interés si habíase presentado denuncia por la desaparición del anciano Ferrero.

En la referida carta decía el Nilo que era una majadería la tal desaparición y sentía que molestarle con viajes. En otra carta decía el que estaba arreglando la venta de unas fincas e invitaba al Procurador a ir a pasar unos días con él en Miranda de Ebro.

En otra carta en la que hay unos renglones escritos de mano del hijo del Nilo, Restituto, en los cuales se insiste para que pase a Miranda.

También recibió el citado señor otra carta de la mujer del Nilo, en la que se insiste en la pretensión de que pase a Miranda de Ebro.

A las siete de la mañana llegarán a Pozuelo los detenidos por la benemérita que hacen el viaje en un vagón reservado, convenientemente espositos y custodiados por ocho parejas de la guardia civil.

Desde Pozuelo se les trasladará a Madrid en el auto de la Dirección de seguridad.

La viuda de Ferrero

No ha llegado esta noche, como se había dicho, la viuda del anciano Ferrero la que llegará mañana a las seis, acompañada de su familia.

Del Extranjero

29 de agosto

Parte francés de la tarde

Desde París comunican el parte facilitado por el Estado Mayor francés a las tres de la tarde que dice:

Los alemanes han realizado varias tentativas contra nuestras posiciones del frente del poblado de Fleury, que han sido fácilmente rechazados por nuestros granaderos.

En los demás puntos del frente no se ha registrado nada importante a excepción de pequeños tiroteo aislados transcurriendo la noche con tranquilidad.

Parte francés de la noche

El parte facilitado por el Estado Mayor francés a las once de anoche es como sigue:

En el frente del Somme la artillería ha desarrollado una gran actividad, bombardeando constantemente toda la región de Strées, Belloy, Santerre y Delios.

En la orilla derecha del Mosa los alemanes han dirigido varios ataques contra las posiciones francesas del este de Fleury, i ndo fracasado por nuestras tropas.

La artillería alemana, contraatacada por nuestros fuegos, bombardeó las trincheras francesas del bosque Vaux y Chapitre, no causando apenas daño alguno.

En el resto del frente ha habido tranquilidad.

Los subtenientes Dollin y Latour han derribado con sus correspondientes aeroplanos, dos aviones enemigos.

Parte alemán

El parte oficial facilitado a las doce de noche por el Cuartel General alemán y que radiotelegrafían desde Nauen dice:

En la región del Somme el enemigo se ha esforzado en romper nuestras líneas de defensa al norte del río, costándole su empeño un enorme número de bajas sin que pudiese lograr su intento.

Los ingleses atacaron fuertemente nuestros frentes de Thiepval y bosque Delville, no pudiendo adelantarse un paso.

Entre Maurepás y Clerly fueron atacadas nuestras posiciones por fuertes contingentes ingleses, siendo contenidos y rechazados por nuestros soldados que a pesar del gran número de atacantes resistieron valientemente sin perder ni un palmo de terreno.

A la derecha del Mosa los franceses se apoderaron de algunos elementos de defensa, débilmente de-

fendidos, siendo recuperados poco después por medio de combates, cuerpo a cuerpo, luchando nuestras tropas con valor y quedando de nuevo en posesión de sus primitivos puestos.

En otros puntos del frente hemos recuperado por contraataques y luchas con granadas de mano algunas trincheras.

Frente oriental. — Al norte del Daister numerosas fuerzas rusas lanzáronse en fuerte ataque contra nuestras posiciones, consiguiendo al principio éxito, porque nuestros soldados en número muy inferior vieron obligados a abandonar sus puestos.

Por la noche nuestras tropas algo reforzadas, contraatacaron al enemigo desalojándole de las posiciones conquistadas, cogiéndole varios prisioneros y un cañón.

En el resto del frente no ha habido novedad, habiendo practicado nuestras patrullas varios reconocimientos sin ver al enemigo.

En los Balcanes continúa todo en el mismo estado.

Parte austriaco

Desde Viena llega el parte oficial del generalísimo de las tropas austriacas que dice:

A excepción de algunas pequeñas acciones de nuestros puestos avanzados del frente ruso, que terminaron con éxito por nuestras tropas, no se han registrado hechos algunos de importancia en este frente.

En el frente italiano el enemigo inició algunos ataques contra nuestras posiciones en el frente de Col Torondo, pues fué fracasado por nuestras tropas.

En el resto del frente no se señalan acontecimientos importantes.

Rumania declara la guerra a Austria

Despachos de carácter oficial llegados de París dicen que Rumania ha declarado la guerra a Austria Hungría.

Añádese que el acuerdo fué tomado en el Consejo de la Corona reunido en la mañana de ayer y que presidió el Rey.

Debie declaración de guerra

La doble declaración de guerra de Rumania a Austria y de Italia a Alemania se supo en Ginebra a un mismo tiempo, adelantando los periódicos la hora de salida, causando la noticia enorme impresión en el público.

La actitud de Rumania

De París comunican que la actitud adoptada por Rumania de ponerse frente a Austria, ha sido acogida con gran entusiasmo, puesto que se cree que Rumania puede influir en los Balcanes y decidir la victoria en favor de los aliados.

Alemania e Inglaterra

Los periódicos alemanes al tratar del bloqueo de Alemania que el almirantazgo inglés se propone extremar dicen que eso ha sido repetido muchas veces y que a pesar de ello Alemania no tan sólo tiene los víveres necesarios sino que también sus submarinos pasean honrosamente el pabellón germano por todos los mares, poniendo más de una vez en jaque a los barcos ingleses, de los cuales han hundido un crecido número.

El bl queos inglés, aunque ha perjudicado a Alemania, no le ha cerrado las puertas como pretenden los ingleses al ponderar la acción de su escuadra.

MENCHETA.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 23 agosto

- 1 vaca, 132 kilos, Sebastián de Son Rubi (Mercadal). 1 ternero, 132, Serra (idem). 1 idem, 128, Antonio de Binisefua. 1 idem, 98, Santa Medrona. 1 idem, 54, propio. 1 idem, 113, Lluçenà del señor Netto (Alayor). 1 carnero, 5'800, idem. 2 idem, 32, B. niall se Torra (San Luis). 3 idem, 31'500, Millá de Derrera. 1 idem, 8'800, noria ses Belledoras. 1 idem, 10, Juan Sans. 2 idem, 25 500, Antonio Palliser (Mercadal). 3 cabras, 30, idem.

Día 24 idem

- 1 vaca, 173 kilos, José Oñña (Lluçenà). 1 idem, 177, José Carreras (idem). 1 ternera, 93, Santa Medrona. 3 carneros, 30, José Oñña. 1 idem, 15, Millá Nou. 1 idem, 8, propio. 2 idem y 3 cabras, 58, Antonio Palliser (Mercadal).

Librería

de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Ultimas obras recibidas

Table with 2 columns: Title and Price. Includes entries like AZORIN - Un publicoito (3'00), BARRANCO (Juan) - La gracia del pueblo (1'00), BURGOS (Carmen de) - Confidencias de artistas (4'00), CAMBA (Julio) - Alemania (3'50), CIRIGI VENTALLÓ (Domingo) - Sátiras políticas (2'00), CORTIER DUVAL (Jorge) - Los muñecos de la vida (1'25), COSAL (Julian del) - Sus mejores poemas (3'50), ESTEBANEZ CALDERÓN (Serafín) - Escenas andaluzas (2'00), JOHN BILLINEBROOK - Las larvas del oscurantismo (1'00), LOPEZ MARIN (Enrique) - Para damas y galanes (3'00), LORENZO (José) - Por qué mató Naná (3'00), MARTINEZ SIERRA - Cartas a las mujeres de España (3'50), MARTINEZ SIERRA (G.) - Abril melancólico (3'50), MESA (Enrique de) - El silencio de la cartuja (2'50), OLLER (Narciso) - Pilar Prim (3'50), OLMEDILLA - (Augusto M.) El Piano inclinado (Novela) (3'50), ORTEGA GASSET (José) - El espectador (3'50), ORTEGA MUNILLA (J.) - El paño pardo (3'50), PEREZ (Dionisio) - Por esas Tierras (3'00), RAMIREZ ÁNGEL (E.) - Los ojos abiertos (Novela) (3'50), ROMÁN ROLLAND - Por encima de las pasiones (2'50).

Obras recibidas esta semana

Table with 2 columns: Title and Price. Includes entries like CÉSAR RIVAS (Angel) - Ensayos de Historia política y diplomática (4'00), DONOSO (Armando) - La sombra de Gotha (4'00), ESCANÓN (M.) - El cerdo. Su explotación y aprovechamiento (10'00), FRANCE (Anatole) - El figón de la Reina Patoja (3'50), PIÓN FERRÉS (Gonzalo) - El sargento Felipe (3'00), RIVERO (Ricardo del) - La legislación de Clases Pasivas (10'00), TAPIA (Luis de) - A los víveres (3'50), VALERIA (Pedro) - Lágrimas de amor (3'50), YESARES (Ricardo) - Ayuda memoria del mecánico electricista (1'00).

¿QUIERE USTED CONSERVAR SIEMPRE LA TINTA FRESCA? Use el tintero SENGBUSCH



SECCION DE ANUNCIOS

F. BERTRAND

S. A.

FORNITURAS Y HERRAMIENTAS

PARA

JOYERIA, PLATERIA, RELOJERIA Y ARTES ANEXAS

Limas inglesas y suizas. Hileras de tirar hilo y de roscar. Buriles de todas formas, gra-
tas y cepillos planos y circulares de cerda, acero y cristal. Papel de esmeril. Tor-
nos y transmisiones. Sierras negras superiores para calar metales Criso-
les y cubetas refractarios, calidad extra para fundir. Piedras y
mueles de arenisca, esmeril y Arkansas, para afilar. Ali-
cates y pinzas en gran variedad de modelos, etc. etc.

Herramientas de precision para mecanica fina
Relojes de alta precision
Estucheria y cristaleria

UNICO DEPOSITARIO DE LOS MUELLES REALES

STAHL

CONCESION EXCLUSIVA PARA LA VENTA DE FORNITUARS

JUVENIA

PETRITXOL, 12, PRAL. — BARCELONA

Vichy Catalán

Balneario de primer orden

TEMPORADA DE 1.º DE OCTUBRE A 30 DE MAYO

Montado a la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estacion y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren co-
rreo, 3 horas.

Agua mineral medicinal termal de 60°, alcalinas, bicarbonatado
sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las
eminencias medicas para la completa curacion del reumatismo y artitismo
en todas sus formas, y de la gota, así como también para combatir
las afecciones del estómago e intestinos, los trastornos del higado y la
diabetes.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, entresuelo, BARCELONA

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque toni-
fica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É
INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia,
diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento,
dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID,
desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Indicador Gratuito

En esta seccion publicaremos.
GRATIS, todos los anuncios que
se nos manden exclusivos para la
colocacion de mujeres.

Catalina Massa Ponsell

Doncella en la plaza del Retiro, nú-
mero 28, Mahón, ofrece al público su
casa para lo que se pueda relacionar
con la confeccion y arreglo de paraguas
y sombrillas, con que en otras ocasiones
se ha dignado favorecerla.

Una joven de 24 años,
desea con-
trar co-
locacion
para servir
hasta las
tres de la
tarde.
En esta imprenta informarán.

OBSEQUIO
A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado
con la importante casa fotografica de
B. José Luque Postal de Madrid, todos
nuestros lectores tienen derecho a ad-
quirir por tres pesetas noventa y cinco
céntimos y la presentacion de diez su-
pones como el que sigue, una bonita
ampliacion fotografica del tamaño
50 x 40 centimetros, sobre cartulina
30 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una
ampliacion fotografica
REGALO DE
EL BIEN PUBLICO

Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Min-
taner, de Palma, se ha confeccionado un
detallado mapa de Mallorca que por los
detalles que contiene y su reducido pre-
cio, está llamado a tener mucha acepta-
cion.

El citado mapa, tirado sobre vitela de
44 por 64, se vende en esta ciudad en la
libreria de Manuel Sintes Rotger, plaza
del Principe n.º 11, al infimo precio de
una peseta.

¿Quiere usted

encomendar un libro? Encargue, pues,
el trabajo a los talleres de encuaderna-
cion de esta imprenta y quedará usted
hecho por lo elegantes y fuertes que son
nuestras encuadernaciones.

Cotizacion de la plata

facilitada por la casa Marret Bonin
Figueras y C.ª de Barcelona

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'El Kilog. Ptas.', 'Platino', 'Oro fino', 'Plata fina barra', '960', '935', '940', '900', '800', 'soldadura', 'Venta y compra de oro y plata en esta casa y risels.', 'Venta y compra de bolas y galerias', 'Venta de óxidos, Borax liquido, Nitratos y cloruros.', 'Escocelona 7 de agosto de 1916.', 'Deposito en Mahón: Plaza Arravistela número 7.'

Facilitada por la casa Caplain
Saint André et Fils de Paris

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Borax liquido la botella de litro', 'Plata fina', '960', '935', '935', '918', '900', '800', '800', '750', 'Soldadura de 535 mm. fina con hechuras', 'Soldadura de 5 mm. mostrador', 'Plata de 600 mm.', 'Recortes latón especial para soldadura.', 'Ozido al platino botella de 100 gramos', 'Oro fino, de 18, 14 y 9 kilates', 'Soldadura oro al 8 para oro de 18 kilates', 'Deposito y venta exclusiva: Bolas de plata medicas', 'Sierras clase superior', 'Deposito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina', 'Referencias: Manuel Belirán Librería y C.ª, San Fernando, 34. Mahón 7 de agosto de 1916.'

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas.
Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su-
ple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.
Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico.
Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar
y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse
secado.
Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger,
plaza del Principe, 11, y calle Nueva, 10.

De interés para los Maestros de instruccion primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectur
por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.
NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar
moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso
Español de Pediatría, Palma, abril de 1914.
Diez cuadernos litografiados y con 380 grabados.
Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y
abarcas:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
5 Ortografía y Caligrafía.
6 Ortografía y Caligrafía.
7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8 Redacción usual y Caligrafía.
9 Redacción comercial.
10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de
Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.
Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER
Plaza del Principe, 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribucion industrial.

De venta en esta imprenta.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40,
50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del
Príncipe, número 11, Mahón.